

MARCO ASOCIACIÓN PAÍS (MAP)

ESPAÑA - MOZAMBIQUE

EVALUACIÓN MAP 2014-2018 (Prorrogado)



2018 - Año de realización del balance

Se realiza un balance en 2018 del MAP Mozambique, que termina en diciembre del mismo año.

Fortalezas

- La importante concentración de la AOD Española en las orientaciones estratégicas y geográficas priorizadas en el MAP.
- El apoyo al Ministerio de Salud de Mozambique mediante la contribución al fondo común de donantes de salud (PROSAUDE) y el fortalecimiento de las capacidades del sistema de salud mediante la formación de médicos especialistas.
- El apoyo al Centro de Investigación en Salud de Manhiça (CISM), principal entidad de investigación biomédica en Mozambique, especialmente en el área de malaria y otras enfermedades transmisibles en países en desarrollo.
- El trabajo realizado en el fortalecimiento institucional de los Gobiernos Provinciales de Cabo Delgado y Maputo.
- La creciente importancia de la transversalización del enfoque de género.
- La importancia creciente de las ONGD en el país. Su trabajo se ha concentrado en desarrollo agrícola, en muchos casos ligados con la seguridad alimentaria y la reducción de la desnutrición, así como en salud, contribuyendo a mejorar el acceso a la salud primaria, la disminución de la desnutrición y la incidencia en los principales determinantes de la salud.
- La relevancia de la cooperación descentralizada.
- La ventana de oportunidad que brinda la Cooperación Delegada de la Unión Europea.

Debilidades

- Retroceso del apoyo institucional al Gobierno Provincial de Cabo Delgado, con fragmentación y pérdida de cuantía de las subvenciones, perdiendo la CE – pese al esfuerzo y dedicación de la OTC – parte de su protagonismo y liderazgo en la provincia.
- Escasa interrelación y coordinación con el ámbito universitario y la cooperación interuniversitaria España – Mozambique, desaprovechándose su elevado valor añadido. Los resultados del trabajo realizado por universidades son escasamente conocidos por el conjunto de actores de la CE.
- A pesar del potencial y experiencia de las ONGD españolas, las intervenciones y cuantías económicas destinadas al fortalecimiento de la sociedad civil resultan insuficientes.

Recomendaciones

- Fortalecimiento a los niveles subnacionales de la administración territorial del país dado el aumento de competencias que van adquiriendo y la concentración de pobreza en territorios rurales.
- Alineamiento, a medio y largo plazo, de la CE en el país con el Programa Indicativo Nacional de la Unión Europea y los programas de Cooperación Delegada en materia de ciudades sostenibles y justicia.
- Necesidad de transversalizar en el MAP en el sector rural los enfoques de género y de sostenibilidad ambiental, teniendo en cuenta la adaptación al cambio climático mediante la implementación de estrategias de reducción de riesgos por desastres.
- Diseño de un MAP consensuado con el conjunto de actores de la CE en el país, aprovechando al máximo la ventaja comparativa de cada uno de ellos con un marco de resultados que permita su seguimiento.
- Reflexión acerca del equilibrio entre el enfoque sectorial y el geográfico, teniendo en cuenta la ventaja comparativa de la CE y sobre la concentración geográfica, para que esté ligada a programas de apoyo bilateral a las provincias prioritarias y a las subvenciones a ONGD.
- Creación de un sistema o plataforma de coordinación interna y seguimiento del MAP.
- Promoción de la coordinación entre la Cooperación Descentralizada y la OTC y el resto de los actores de la CE en el país, así como el intercambio de experiencias y de conocimiento, a través de plataformas o grupos de trabajo (sectoriales, geográficos).
- Inclusión de los criterios de concentración sectorial (ODS) y geográfica del MAP en proyectos en Mozambique en las convocatorias de financiación de las CCAA.